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几乎是一夜之间，西安凤城医院

“手术室自拍”事件的网络舆情开始发生

反转，公众从起初对医院的愤怒指责逐

步转为对受到严肃处理的医护人员的理

解同情。其中，当地卫生主管部门迅疾

于当晚做出的严肃处理决定也开始受到

社会反思：是否操之过急、责之过切，

裁量不准？

舆情之变源于事实原委的逐渐清

晰。关键细节大致有三：首先是当事医

护人员的拍照行为发生在奋战 7 小时圆

满完成一台大手术之后；其次，该手术

室使用多年即将停用，医护为留纪念而

合影；最后也是关键一点，当事患者表

示，拍照他知道，并且事先征得了他本

人的同意。至此，有舆论认为，是首发

媒体缺乏社会责任感，传播不完整信

息，激化社会矛盾，主管部门迫于舆论

压力而不得已“从快从严”，导致当事医

护人员遭受过度处罚。结论是媒体和舆

论场失之操切。

笔者无意为当事医护人员违反职业

规范辩解，更不否认媒体应当承担的社

会责任。但是，一个公众事件的社会影

响和持续效应往往不仅仅在于是非判

断，有时候，责任尺度的判定拿捏同样

至关重要。这就涉及行业行政决策过程

的独立调查、专业论证、听证等程序正

义以及必要时的第三方评价等行政决策

体系是否完善、是否落实，而不能每每

“迫于舆论压力”而行政作为。中央领导

曾经多次强调“要善用媒体”，但用好媒

体首先应该“善懂媒体”。

其实，媒体对新闻事实的传播从来都

不是一次性完成的。几天来，拍照门的真

实信息逐渐还原正是媒体报道抽丝剥茧、

去伪存真的过程。马克思有一个观点：就

是要动态地看待新闻真实问题。在新闻

事业的动态规律中看待事实。那么，行政

主管部门到底应该如何面对动态的媒体

和舆论所带来的“压力”？

闻风而动，雷厉风行，固然是效率政

府、责任政府的表现，值得点赞，但是，作

出行政决定还是应该尊重行业规律和独

立专业调查论证。并且，按照依法治国的

理念和法治思维，辅之以必要的听证、申

诉程序以及发挥行业协会等社会组织的

自律作用。相反，如果一旦出现问题，未

经细查、必要的行政程序以及与社会各方

的充分沟通，便当即裁量，“从重”处罚以

平民愤，看似责无旁贷，实质上则会导致

民众另外一种“不负责任”和不信任感。

因为公众完全有理由怀疑这是为了迅速

平息舆情，脱身事外的权宜之计。就上述

“自拍”事件而言，设使当地卫生主管部门

在获得更多后来逐渐充分、真实以及情理

方面的诸多细节后，是否还会做出如此

“重罚”吗？

事实上，近年来类似的行业部门迫

于网络舆情压力而“杀伐决断”的事情

并不鲜见，且渐成应对舆情的“经验之

谈”。一出问题，引来媒体关注，有些主

管部门不是条分缕析地查找制度管理漏

洞，而是第一时间先处理干部和当事

人，舆论谓之“釜底抽薪”。

我国现行《行政法》在立法精神上首

先强调合法性原则，但同时强调合理性原

则，它是指行政主体行使行政职权、追究

违法行为和实施行政救济等都必须正当、

客观、适度。行政职权的行使合理是行政

合理性原则的重心，因为行政职权的行使

直接使行政主体与行政相对人发生联系，

关系到行政相对人的切身利益。行政合

法性与行政合理性是现代法制社会对行

政主体制定、实施行政法律规范提出的基

本要求，二者互为前提，互为补充，共同为

完善行政法制发挥作用。因为，从行政的

使命和目的看，任何行政法律规范的制定

和实施，都应当以符合客观规律，符合正

义、公平的理性原则，符合国家和人民的

根本利益为目的。用老百姓的话说，就是

要“公道”。就此而言，当下一些地方部门

的简单化行政习惯值得反思、改进。

每一个行业的发育发展，都是一个

生态系统逐步完善的过程，其中，媒体

的舆论监督必不可少，但公平公正、负

责理性的科学行政管理才是行业健康可

持续发展的“压舱石”。媒体报道若失之

操切，自有更严肃更专业更有责任感的

媒体予以纠偏，日渐理性的社会受众也

自有判断；而行政决定，特别是牵涉职

业群体的处罚决策若失之操切，则不仅

纠正难度巨大，且社会和行业成本及其

引发的消极作用不可小觑。因此，行政

处罚“从公”比“从快”、“从严”更

重要。

欢迎读者就热点经济话题发表评论、漫画，

来稿请发至：mzjjgc@163.com。
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日前，山东省临沂市罗庄区、河东区新建的零工市场

投入使用。这里的公寓，打零工的进城务工人员花一元

钱就能住一天。

一提起进城务工人员在城市的居所，很多人会想到

建筑工地上简陋的板房。“一元钱公寓”的开张，使进城务

工人员的居住条件有了很大的改善，这是让进城务工人

员尽快融入城市的重要举措。

不算经济成本，只算民生效益，“一元钱公寓”折射出

的人文关怀，让人眼前一亮、心头一热。与此类公寓的建

设投资相比，一元一天的“房租”显得微不足道，这“房租”

更像一种入住公寓的“门票”，让进城务工人员在城市里

有了“避风港湾”，感受到了“家”的温暖，彰显了一座城市

的爱心和温度。

进城务工人员对城市建设的贡献和付出，社会各界

有目共睹，保障他们的权益，让他们在城市生活得更有尊

严、更有品位，这是公众的共同呼声。城市的魅力在于包

容，透过“一元钱公寓”打开的这扇窗，我们看到了在推进

城乡一体化的进程中，各地在改善困难群体生活方面做

出的努力。正因为有这些努力，外来务工人员的城市梦

才变得如此“近距离”。

“一元公寓”暖人心
桑胜高
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2014 年最后一天，上海外滩发生严

重踩踏事件，36 个年轻的生命离我们而

去。痛定思痛，我们既要对逝者表达哀

思，更要基于这一事件对城市、特别是

大型城市的公共安全管理进行思考。可

以说，类似上海这样的国际化大型城市

发展到今天，迫切需要突破当前城市管

理的极限，迫切需要将城市治理提升到

一个更高的水平，这样才能适应当前人

口不断向大型城市集聚的态势，才能适

应大型城市在安全秩序和良好规则下有

序运行的需求。

回顾这一事件发生的过程，就会发

现几个值得注意的要素：去年底上海各

大高校不举办各种跨年活动，这让不少

青年学生向外滩等景区集聚；今年上海

元旦跨年活动改在外滩源举办，而不是

在传统的外滩景区。这几个因素，一方

面吸引了大量人群向外滩集中，另一方

面也造成了观景地点的混乱，因为众多

游客难以分辨外滩和外滩源的区别。

更为重要的是，元旦期间，上海对

于南京路步行街和外滩区域实施交通管

制的力度不够。根据上海交通部门的预

判，2014 年 12 月份，上海公共交通日均

客运量约 1850 万乘次，其中，轨道交通

日均客运量 823 万乘次，逢周五及类似

圣诞夜这样的节日，客流均突破 900 万

乘次。在如此巨大客流量情况下，未能

进一步强化交通管制，是造成此次事件

的一个因素。

虽然此次事件为偶发，但暴露出现

代 化 特 大 型 城 市 公 共 安 全 管 理 的 严 峻

性，也揭示出强化城市公共安全管理和

城市安全治理的迫切性。必须重视强化

和遵守法治基础上的规则规范，才能保

证城市安全和秩序。

首先，全面建立和严格执行各种安全

规则，是现代城市有序运行的基础和保

障。城市安全出现混乱和失范归根到底

是由于城市安全治理规则不健全和执行

不力。因此，要强化城市公共安全管理，

要在交通规则管理、人口聚集地区的安全

预警和监控、紧急限流和疏导规则等方

面，建立健全规范规则，并严格执行。

第二，常态化公共安全管理要与应急

化公共安全管理相结合。对人口高度密

集的特大型城市来说，交通疏导能力、城

市空间承载能力已经接近上限，需要不断

调整城市空间框架和格局，以适应城市未

来人口继续增长和发展的需求；尤其需要

在常态化的管理之下，固化有效的城市运

行制度和规则。同时，严格执行各类应急

管理预案，对举办重大活动建立申报批准

制度，把安全预防和处置措施作为审批的

刚性条件。

第三，要同步提升城市管理能力和

城市居民安全意识。城市运行的安全秩

序需要城市居民落实和维护，这是城市

安全运行的基点。现代城市居民，需要

提高公共安全意识，适应城市生活的规

则性和道德性。此次事件，凸显了在城

市居民安全教育方面的严重不足，普通

市民和全社会都要汲取教训，特别是要

加强对青少年和中小学生的安全教育，

强化预防性、急救性知识教育以及城市

公共安全管理法律法规教育，强化生命

意识，形成维护城市安全运行人人有责

的社会氛围。

事件虽然发生在上海，但是对我国

大型城市的发展和建设都敲响了警钟。

深刻反思城市公共安全管理中的不足和

漏洞，不断提升和强化城市公共安全能

力和社会秩序管理能力，不断提升市民

的规则意识和安全意识，才是对这一事

件 的 最 好 交 代 ， 才 是 对 逝 者 的 最 大 安

慰，才能让我们的城市在更高水平上运

行和发展。

大型城市公共安全管理亟须强化
李治国
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虽然上海外滩严重踩踏

事故是偶发事件，却暴露出

现代化特大型城市公共安全

管理的严峻性，揭示出强化

城市公共安全管理和城市安

全治理的迫切性。必须重视

强化和遵守法治基础上的规

则规范，才能保证城市安全

和秩序。为此，要全面建立

和严格执行各种安全规则，

把常态化公共安全管理与应

急化公共安全管理相结合，

同步提升城市管理能力和城

市居民安全意识

“没脸回家”是道考题
杨兴东

临近春节，在外漂泊的年轻人将踏

上归乡的旅程。对他们中的不少人而

言，回家既让人感到温暖，同时也感到

一种压力。日前，《人民日报》 报道

称，相对于父老乡亲很高的期待，“没

脸回家”成为一些年轻人的切实感受。

年关时回家，意味着对过去一年工

作做出盘点，也意味着“剩男”、“剩女”将

面临一场逼婚式的追问。这些因素，使

得回家从孩提时代的温馨渐渐变成年轻

人的一种压力。其实，无论在外的游子

取得怎样的成就，多数父母对孩子回家

都是充满喜悦的。所谓“没脸回家”，是

年轻人给自己的青春提出的一道考试

题，同时也是他们抛给时代的考问。

年轻人之所以感到“没脸回家”，

一是收入因素。无非是觉得今年收入太

少，回家担心遭遇亲朋好友追问。事实

上，年轻人刚步入社会，往往很难立刻

拿到不菲的收入，租房、拼房、从低薪

开始奋斗，是多数年轻人要经历的正常

过程。二是婚姻因素。漂在城市的一

代，由于种种原因，很多人依然单身。

年度一次的亲戚盘问，自然令他们感到

恐惧。其实，有时候来自亲人们的关

心，也可能成为催人上进的动力源泉。

从亲朋好友角度而言，没有人会过

分嘲笑“没脸回家”的年轻人。罗马不

是一日建成的，成功不是一步到位的。

对他们来说，成为富豪是小概率事件，

找准方向、坚定信念、不虚度光阴，才

是一种积极的态度。

另外，年轻人“没脸回家”的心

态，也是一种改革的动力。一方面，政

府应积极拓宽社会上升渠道，创造更多

的机会，鼓励他们拼搏，为他们排忧解

难。比如，通过廉租房、保障房、经济

适用房等保障措施，推动漂泊年轻人居

住问题的解决；另一方面，要捍卫市场

秩序，维护竞争公平，以制度红利激活

年轻人创业，最大限度地调动他们的创

新能力。这都是一种外在的制度设计，

“没脸回家”的年轻人可以借此获得一

种实现梦想“兜底”保证。

市场经济条件下，个人的选择、成

功的机会日益多元化。过去 30 多年，

许多杰出人才通过自己的努力成为社会

精英。以此而论，面对又一批年轻人

“没脸回家”的尴尬，社会需要给出

的，应该是可以“逆袭”的希望。没有

人可以保证年轻人必然获得成功，但却

应该让他们拥有面对梦想的平等机会。

近日，有媒体报道在长江重庆段鹅公岩大桥北桥头
附近，化粪池污水直接从一个宽 5 米的排污口进入长
江。排污口上游 50 米处便是重庆自来水有限公司渝中
区水厂某车间的取水泵房，泵房附近设置有重庆市一、二
级饮用水源保护牌，防止污染饮用水水体。

@方文团：有的企业社会责任缺失，看来必须下重

典，设定法律的“高压线”。

@梅鹤散人：把长江当做自己家的下水道，把事做

绝等于是把自己逼上绝路。

@5H-08：建立在粗暴野蛮愚昧破坏生存环境基础

上的 GDP 不可取。

@William 等等是大王：人类的生存依赖于大自然，

不懂感恩回馈大自然，却一直在糟蹋她，这是不利于发展

的节奏。

有媒体用了3年时间，对中国沿海省份进行调查，发现每年来自多个国家的“洋垃

圾”进入中国后，最终都到了大大小小的废塑料回收厂。对“洋垃圾”，中国买主往往能

以高出两倍的价钱回收，经过重新加工，再流向市场。虽然我国相关法律法规已对“洋

垃圾”的处理做出一些规定，但由于一些地方对于利益的渴求，依旧放纵“洋垃圾”走

私。看来，杜绝“洋垃圾”流入，亟须克服地方利益保护。 （时 锋）

中央纪委监察部网站 1 月 4 日发布《纪检监察机
关受理举报“一表通”》，公开中纪委和各省、自治区、直
辖市以及新疆建设兵团纪委的联系方式，包括举报电
话、举报网址、通信地址和邮编。

@太东阳方：在加强反贪污贿赂、反浪费的同时，

特別要加强反不作为、乱作为的官僚主义。

@老山者阴山来客：公开举报电话，这就是一种

工作作风的转变，同时也从中看到新一届中央政府反

腐的决心与智慧，人民群众拍手称快!反腐的号角已经

吹响，全国爱国的同胞们团结起来，大打一场反腐的人

民战争，让腐败分子闻风丧胆，寝食难安。

@渔蓦然：纪委客户端要直接带拍照和摄像功

能，比如公车私用，大吃大喝等现象，一拍立即连同时

间地理信息上传到纪委服务器，省得一些不雅的东西

要经过微博微信发酵几天才到达纪委部门。

截至去年底，中央和国家机关的公车改革基本完
成。目前，中央层面公车封存和补贴发放工作已基本
完成，公务交通补贴已从上个月起开始发放。

@李红鑫 2011：逐渐只剩公务特种车辆和高级别

官员用车，其他的购买租车服务就好。

@心中华夏人：官员的“家天下”观念必须改掉！

对公车私用的领导必须严惩！

纪检举报纪检举报““一表通一表通””

公 车 改 革公 车 改 革

““ 临 时 欠 编临 时 欠 编 ””

污 水 直 排污 水 直 排污 水 直 排

有人称其在 12306官网上买了火车票，上车时却被
告知没有票面上的车厢，最终经过协商进了其他车厢。
这位网友虽然上了车，但并没有得到合理的解释，还被
询问是否买的黄牛票。铁路部门对此表示，这种情况属
于“临时欠编”。

@雪山之林：临时欠编是铁路调度经常遇到的事，

可车票已卖出，所以，遇到临时欠编时铁路部门会为已买

票的旅客在其他车相预留席位。

@粱上考拉：如果早就知道存在这种“欠编”现

象，为什么不主动向买到这种票的乘客解释并提前告知

替代安排？

@我爱蓝莲花 L：曾经买到过有对应车厢却没有对

应座位的火车票，最后只好站在两节车厢之间。

李李 倩倩作作


